

Zeitschrift: Archäologie der Schweiz : Mitteilungsblatt der SGUF = Archéologie suisse : bulletin de la SSPA = Archeologia svizzera : bollettino della SSPA

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte

Band: 1 (1978)

Heft: 1

Vorwort

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Sehr geehrte Mitglieder,
liebe Abonnenten und Leser,

Was Sie in Händen halten, ist keine neue Zeitschrift. Es ist – nach wie vor – das Mitteilungsblatt unserer Gesellschaft, auf welches unsere Mitglieder gemäss Statuten Anspruch haben. Allerdings hat es nun einen neuen Titel: »Archäologie der Schweiz«.

Im Juli 1937 hatte die Gesellschaft begonnen, ein Mitteilungsblatt unter dem Titel »Ur-Schweiz« herauszugeben. Bis zum Jahre 1969 sind 33 Jahrgänge jener Zeitschrift erschienen. 1970 wurden Titel und Aufmachung geändert: unter dem Titel »Helvetia Archaeologica« hat unsere Gesellschaft bis 1975 sechs Jahrgänge mit den Nummern 1 bis 24 als ihr Mitteilungsblatt erscheinen lassen.

1976 strengte Dr. Rudolf Degen, unser eigener ehemaliger Zentralsekretär und Redaktor unserer »Helvetia Archaeologica«, einen Prozess gegen unsere Gesellschaft an, weil er die Zeitschrift in eigener Regie herausgeben und den Titel für sich persönlich beanspruchen wollte. Daher erschienen die Nummern 25 bis 32 unserer Zeitschrift in den Jahren 1976 und 1977 unter dem reinen Sachtitel »Mitteilungsblatt SGUF«. Der Vorstand hat im Hinblick auf die statutarischen Ziele und die Finanzlage der Gesellschaft beschlossen, sich nicht weiter auf den privaten Interessenstreit von Herrn Dr. Rudolf Degen einzulassen und auf eine Fortführung des Prozesses zu verzichten, ohne aber die Ansprüche von Dr. Degen anzuerkennen.

Damit steht fest, dass die von Dr. Degen seit 1976 herausgegebenen Nummern der »Helvetia Archaeologica« d.h. seit Nr. 25/1976 mit der SGUF nichts zu tun haben, sondern eine reine Privatangelegenheit von Dr. R. Degen sind.

Unsere neue »Archäologie der Schweiz« hingegen wird in enger Zusammenarbeit mit den Kantonarchäologen, den Forschungsinstituten und den archäologischen Arbeitsgemeinschaften herausgegeben. Sie ist bestrebt, mit Berichten und Informationen aus erster Hand über wichtige Ausgrabungen und Neufunde, über Ausstellungen und bevorstehende Veranstaltungen ein aktuelles Bild der schweizerischen Archäologie aller Perioden zu vermitteln. In zwangloser Folge wird in der »Archäologie der Schweiz« ein Doppelblatt veröffentlicht, das für archäologische Ausflüge zu besuchenswerten Fundstellen dienen soll.

Entdecken Sie mit uns die archäologische Schweiz! Wir danken Ihnen für Ihre Treue zu unserer Gesellschaft und zu unserer Zeitschrift.

Mit freundlichen Grüßen

Der Präsident/le président:



P.S. Unser Mitteilungsblatt »Archäologie der Schweiz« bleibt selbstverständlich auch weiterhin im Mitgliederbeitrag inbegriffen. Die Mitglieder der SGUF haben somit für diese Zeitschrift keine Abonnementsgebühr zu bezahlen; auch nicht für das Jahrbuch, welches in gewohnter Weise allen Mitgliedern im Juni zugehen wird.

Für die Nichtmitglieder der SGUF beträgt die jährliche Abonnementsgebühr für die »Archäologie der Schweiz« Fr. 20.- (Ausland Fr. 23.-); die Rechnung für die Abonnementsgebühr 1978 liegt diesem Heft bei.

Editorial

Chers membres,
chers lecteurs et abonnés!

Le cahier que vous avez sous les yeux n'est pas une nouvelle publication. C'est toujours le bulletin de notre société qui vous parvient comme le prévoient les statuts. Ce qui est nouveau c'est son titre: Archéologie suisse.

En juillet 1937 notre société avait créé un bulletin sous le titre La Suisse primitive (Ur-Schweiz). De 1937 à 1969 ont paru 33 années de ce bulletin. Mais en 1970 le titre et la présentation ont été changés: sous le titre Helvetia Archaeologica notre société a fait paraître six années, c'est à dire les numéros 1 à 24 de son bulletin.

En 1976 notre ancien secrétaire central et rédacteur du bulletin, M. Rudolf Degen, ouvrit un procès contre notre société en revendiquant le titre et l'édition du bulletin pour en faire une publication privée.

Ainsi, les numéros 25 à 32 de notre périodique ont paru sous le titre neutre de Bulletin SSPA. Vu les buts, les statuts et la situation financière de la société le comité a décidé de ne plus soutenir les intérêts privés de M. Degen et de renoncer à poursuivre le procès engagé, bien entendu sans accepter quant au fond les prétentions de M. Degen.

Il faut donc constater que les numéros 25 et suivants de Helvetia Archaeologica publiés par M. Degen ne sont plus le fait de la SSPA; ils sont dès 1976 une affaire personnelle et privée de M. Degen.

En revanche, notre nouvelle Archéologie suisse est publiée en collaboration avec les archéologues cantonaux, les instituts scientifiques et les groupes de travail archéologiques. Elle est le miroir de l'archéologie de toutes les périodes et donne des informations directes sur des fouilles importantes, des trouvailles extraordinaires, des expositions et manifestations archéologiques. Au milieu du cahier vous trouverez comme nouveauté, sous forme de feuilles détachables, un petit guide vous suggérant la visite d'un chantier ou d'un monument archéologique.

Partez avec nous à la découverte de la Suisse archéologique! Nous vous remercions de votre fidélité envers notre société et notre bulletin.

Recevez, chers lecteurs, nos salutations distinguées.

Für den Vorstand/pour le comité

Der Vizepräsident/le vice-président:



P.S. Il va sans dire que notre bulletin Archéologie suisse reste inclus dans la cotisation. Les membres de la SSPA le reçoivent gratuitement ainsi que l'annuaire qui leur parviendra comme d'habitude quelques semaines avant l'assemblée générale en juin.

Pour les nonmembres et abonnés le prix de l'abonnement reste fixé à Fr. 20.- (étranger: Fr. s. 23.-). La facture pour l'année 1978 accompagne ce numéro.